

華人経営研究

～彼れを知らず己れを知らざれば戦う毎に必ず殆うし～

中国本土からアジア地域、そして世界にまで活動範囲を拡大するチャイニーズ。彼らのビジネスに対する考え方や習慣は日本人からすると異質にして独特で、解しづらいものだといわれている。チャイニーズを総合的に「華人」ととらえ、彼らの多様な伝統文化と長い歴史から導き出された経営思想、心理と行動を体系的に分析し、華人圏や中国への進出に伴う総合的なノウハウを学び合つ関西日本香港協会のみなさんの研究の成果を紹介する。

深圳「南巡講話」跡

訪問記（1）

深圳は1992年の鄧小平による「南巡講話」で一躍有名になつた。それは現代中国の発展の象徴のひとつだからである。去る12月4日に香港から日帰りで訪問した。

その動機はちょうど10年前のCMMS（華人経営講座）での濱下京大教授（当時）との質疑応答であった。「鄧小平は改革開放の拠点を華北や華東ではなく、なぜ華南の深圳にしたのですか？」「それは92年当時、彼の政権基盤は決して安定しておらず、北京から遠い華南の方が邪魔が入らないと判断したからです」。鄧小平は76年の文化大革命の終了と同時に四人組を追放して政治の実権を握り、79年・82年には深圳を含む4つの経済特区と、香港の「二国二制度」をそれぞれ発表した。84年には改革開放宣言をしたので、うかつにもその後8年間も基盤が脆弱であつたとは思つてもいなかつた。南巡講話以降の中国経済の驚異的発展を見るにつけ、そのルーツを一度見ておきたいと思つた。

置して面積は1・66キロ平方メートルとかなり広い。正面入り口には立派な花壇があつて色とりどりの花が歓迎してくれる。入场料は無料。標高106メートルの山頂まではゆっくり歩いて20分。うつそうと

した南国の木々の間に布製の「論語」の代表的標語も見られ、森林の手入れに広東政府の配慮を感じられた。

92年1月19日に深圳を再訪した鄧小平は山頂まで歩いたと言われる。山頂手前には84年揮毫の大きな石碑があり、「深圳の發展と経験は經濟特区の設立というわれわれの政策が正しかったことを証明

している」と記されている。国际贸易ビルは84年の改革開放宣言後に建設されたトルとかなり広く深圳市が一眺できる。中心には高さ6メートルの鄧小平像があり、深圳市に向かって力強く歩きだしているよう作られている。

約1時間かけてゆっくり回る形式で、当時は市内で最高層であったが、現在はさらに高いのが2つ出来ている。同行願つた香港の秘書嬢に広東語で頼んでもらつた地元の料理を堪能しながら窓から市内見物をした。

香港と違つてビルのトップがゴールドだったり、全階紫であつたりかなり派手なビルが林立している。遠方の山肌を削つておきたいと思つた。

市の中に位置する国

建設工事中なので、マネ

ジヤーに問い合わせたと

ころ、見えているのは香

港領で、巨大なごみ処理

施設ということであった。

人口700万人の香港などであつた。しかもあ

に改革開放によって収入が増えた中国人が大陸か

ら年5000万人も観光するのだから、当然ごみ

処理施設も必要になるの

であろうと妙なところで感心した。もっとも現在

中国人が香港で買うのは健康に安全な粉ミルクと

か本物のブランド品が多いと言われる。（ちなみに

日本が昨年久し振りに外

国人観光客が中国人を中

心に1300万人を越えたと報道されているが、

数だけを取れば香港にはとても及ばない）

南巡講話の足跡と背景

鄧小平は家族・お付き

の17人ほどで92年1月17

日、列車で北京を出発し

た。帰ってきたのは2月21日で合計35日間の旅であつた。名目は「家族旅行」であった。訪問先は武漢・深圳・珠海・長沙・上海で、この内深圳には11日間滞

在した。87才という高齢に

もかかわらず自ら精力的に観察した。

上記2カ所の他にレー

ザーディスク工場、民族

文化村、植物園・動物園

などであつた。しかもあ

ちこちで共産党の幹部に

の鄧小平の苦境と苦悩

は常人では計りしえない

ものがあつたと思われる

が、強い信念をもつて改

革開放路線を軌道に乗せ

たと言える。かかる状況

のせいか当時の鄧小平の

は政策遂行が思うように

いかなかつたからである。

残つていらない（後日談話

をまとめた記録は残つて

いる）。残つてるのは91

年上海の「解放日報」に

皇甫平なるペニネームで

4つの項目に分けた改革

派によってことごとく邪

魔されたからである。

逆に言えばそれほど細

心の注意を払っていたと

言える。後日同行者によ

れば現地での談話は「発展

こそ絶対的道理だ。深圳

の発展は実際に基づき仕

事をした結果であり、文

章や演説で成したもので

はない。空論をやめ、仕

事をしろ」とか「20年以

内に香港・シンガポール、

韓国、台湾の四小龍に追

いつけ」など豊かな表現

と数多くの類例を駆使して改革開放を鼓舞した。

また、「深圳では84年

に1人当たり600元で

あまり南巡講話とは鄧小平

が余生を賭けた最後の闘

争を挑んだが、92年10月

の党大会で改革開放政策

が正式に採択された。つ

まり南巡講話とは鄧小平

が余生を賭けた最後の闘

争を挑んだが、92年10月

の党大会で改革開放政策

が、その結果は自身も驚くほど経済発展であり、地方の党幹部を始めとする

民衆の喜びであった。あまりの反響の大きさに北京中央の保守派も無視できなくなり、政策論争を挑んだが、92年10月の党大会で改革開放政策が正式に採択された。つまり南巡講話とは鄧小平が余生を賭けた最後の闘争を挑んだが、92年10月の党大会で改革開放政策が正式に採択された。つまり南巡講話とは鄧小平が余生を賭けた最後の闘

争を挑んだが、92年10月の党大会で改革開放政策が正式に採択された。つまり南巡講話とは鄧小平が余生を賭けた最後の闘

争を挑んだが、92年10月の党大会で改革開放政策が正式に採択された。つまり南巡講話とは鄧小平が余生を賭けた最後の闘